
香港文匯報訊 全國政協十二
屆一次會議12日在人民大會堂舉
行閉幕會。外媒認為，作為參政

議政機構，政協近年來已經變得越來越重要，政協委員
通過這樣的平台提出公眾關注的熱點問題，如食品安
全、環境污染等。
英國廣播公司網站報道稱，截至3月7日下午2點，政協

委員共提交提案5,641件，經審查，立案5,254件。其中，
涉及保障和改善民生的提案1,760件，涉及醫療衛生、社
會保障的提案673件，涉及促進社會和諧穩定的提案
1,130件。

人事變動拉開序幕

美聯社認為，中國政協作為政治協商機構，近年來越
發凸顯出重要性。政協委員通過這一平台提出公眾關注
的熱點話題，如食品安全、環境污染等。

中共中央政治局常委俞正聲11日在政協十二屆一次會
議當選政協新主席。美聯社稱，俞正聲當選後，拉開了
中共高層新一屆人事變動序幕。中國政府新一屆領導班
子也將隨之誕生。
英國廣播公司網站稱，俞正聲是繼毛澤東、周恩來、

鄧小平、鄧穎超、李先念、李瑞環、賈慶林之後的第8位
全國政協主席。俞正聲去年當選中國共產黨十八屆中央
政治局常委，為7名常委中最年長者。
報道同時指，十一屆全國政協班子有7人留任，新一屆

班子三分之二為新人。對比十一屆政協副主席名單，十
二屆政協由26人減至23人。其中杜青林、帕巴拉．格列
朗傑、董建華、萬鋼、林文漪、羅富和、何厚鏵7人為連
任副主席，令計劃、韓啟德、張慶黎、李海峰、蘇榮、
陳元、盧展工、周小川、王家瑞、王正偉、馬、齊續
春、陳曉光、馬培華、劉曉峰、王欽敏16人為新任。
此外，新當選的政協副主席周小川也受到外媒關注。

英國《金融時報》稱，灰髮、愛笑、喜歡即興講話，加
上扎實的英語能力，使周小川在國際會議上成為一個受
歡迎的人物。分析認為，周小川是中國領導層中市場化
改革的主要支持者。
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美望與華新領導層深化合作
外交部：共建新型大國關係達至共贏

中國人民大學國際關係學院副院長金燦榮向本報表
示，多尼倫的表態符合禮儀，也顯示出美方希望

改善中美關係的意願。他認為，在中國新一屆國家機構
領導人選確認後，中美部長級互訪很可能在不久後展
開，美國國務卿克里和多尼倫都有可能到訪中國，而
「習奧會」則很可能出現在G20峰會期間。他預測，雙
方首腦會晤將以增進戰略互信為主要議題。

攜手應對全球性挑戰

據中新社報道，多尼倫在當天的長篇演講中說，與中
國鞏固和發展關係是今年美國亞太政策的重要基石之
一。他表示，美國政府願與習近平、李克強等中國新領
導人一道繼續向前推動美中關係，使得兩國發展獲得新
機遇。
多尼倫說，美國支持中國新領導層以「十二五」規劃

為依據推動改革，將經濟增長模式向平衡和可持續發展
的方向轉變。美國將繼續與中國一道推動國際金融市場
穩定，並攜手應對諸如氣候變化、能源安全等全球性挑
戰。
多尼倫再次重申，美國歡迎一個和平和繁榮的中國崛

起。他認為，美中兩國可以擁有更多的合作機會，習近
平和奧巴馬對美中關係的前景持積極的態度。
中國外交部發言人華春瑩在12日的例行記者會上表

示，對於美方歡迎一個和平、繁榮的中國崛起，拒絕
「大國衝突論」，將繼續高度重視中美關係，進一步同中
方加強溝通，推進合作、管控分歧，共同致力於構建中
美新型大國關係等，中方表示歡迎。
華春瑩表示，當前，中美關係正處在繼往開來的重要

階段。中方希望與美方一道，繼續按照兩國元首達成的
重要共識，牢牢把握兩國關係大方向，加強各領域協調
與合作，切實尊重和照顧彼此核心利益與重大關切，共
同探索構建一條以尊重為前提、以合作為途徑、以共贏
為目標的新型大國關係之路。

需尋找新戰略定位

在出任中國國家主席後，習近平與奧巴馬何時能夠舉
行首次會晤一直是外界關注的焦點。金燦榮向本報表
示，中美兩國外交官員實際上都非常希望雙方能在G20
峰會前舉行會晤，不過目前看難度比較大。
金燦榮指出，習近平的首訪行程已經確定會去俄羅斯

和非洲，且他已於去年出訪過美國，而奧巴馬在連任後
也於今年1月到訪過亞洲，因此短期內兩國元首舉行會
晤的可能性不大。不過，按照慣例，兩國元首肯定會在
G20峰會和APEC會議期間舉行雙邊會晤。

對於中美關係，金燦榮表示，中國的快速崛起與美國
在金融危機後漸漸喪失自信，使得中美之前很多戰略共
識已經沒有了。目前中美關係的最大挑戰在於需要尋找
一個新的戰略定位。

官員財產抽樣公開存弊

香港文匯報訊（記者 馬琳）儘管中國政府換屆尚未最終完成，不過美國已迫不及待地向中國

新一屆政府拋出「橄欖枝」。美國總統國家安全顧問多尼倫3月11日在紐約闡述2013年美國對亞

太外交政策重點時表示，美國期待與中國新領導層深化合作，美方歡迎一個和平和繁榮的中國崛

起。中方表示，希望與美方一道，共同探索構建一條以尊重為前提、以合作為途徑、以共贏為目

標的新型大國關係之路。

周恩來侄女倡加強兩岸民間文化交流
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月12日，

全國政協

十二屆一

次會議在

北京人民

大會堂舉

行 閉 幕

會。上午

1 0 點 5 0

分，全國

政協委員

莫言在大

會結束後

走出了會

場，一改會議期間的不苟言笑，當記者發

現他並上前打招呼時，莫言笑容可掬地揮

㠥手配合記者拍照，並笑㠥說：「辛苦

了，哥們兒。」

此前，莫言曾表示，今年他考慮了幾個

提案和建議，但都在完善中。提案同樣來

自生活，不能虛構。他在散會後將深入到

基層去做更多的調查和研究。

莫言揮手笑別：
辛苦了，哥們兒

■莫言走出會場，向記者揮手

告別。 中新社

香港文匯報

訊（記者 孔

榮娣）全國政
協委員、中國
工程院吳以嶺
院士（見圖）

在今年的兩會
提案中呼籲，
霧霾很可能取
代吸煙成為肺
癌頭號致病

「殺手」，並造成心腦血管疾病快速增
加，甚至誘發高血壓、腦溢血等疾病。
他表示，制定政策從源頭治理污染，減
少霧霾天氣已經刻不容緩，還應盡快對
造成污染企業加收環境保護費。
PM2.5在近期成為內地最火熱的詞，

華北地區持續出現的霧霾天氣引起了大
眾的廣泛關注。針對霧霾如何影響人體
健康的問題，吳以嶺指出，霧霾中的細
小顆粒物能夠進入人體的細支氣管和肺
泡，對呼吸系統造成嚴重損傷。霧霾比
「二手煙」對人肺部造成的損傷更為嚴
重，很可能取代吸煙成為肺癌頭號致病
「殺手」。 細小顆粒物進入血液後，會阻
礙正常的血液循環，導致心血管病、高
血壓、腦溢血，使慢性支氣管炎出現肺
源性心臟病等。另外，起霧時氣壓低，
空氣含氧量下降，易致高血壓。
「政府應盡快制定政策從源頭治理污

染減少霧霾天氣」，吳以嶺稱，環境污
染造成肺癌等重大疾病發病率明顯升
高，加大對肺癌等重大疾病的早期普查
與防治也很有必要。
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香港文匯報訊 據新華社報道，昨日上午，十二屆政協一
次會議閉幕後，全國政協委員周秉建（周恩來侄女）再次來
到人民大會堂台灣廳拍照留念。今年是周恩來誕辰115周年。
參加全國兩會的周秉建，其提案就與兩岸民間文化交流有
關。
1976年1月，這裡曾停放過她的伯父周恩來的骨灰盒。周恩來

總理為實現祖國和平統一大業，傾注了大量心血，做了大量基
礎性、開拓性的工作，在臨終前仍念念不忘兩岸統一事業。
周秉建在提案中建議，在大陸青少年一代中宣傳和弘揚霧峰

林家愛國精神，增進對台灣近現代史的了解，促進兩岸青少年
同胞共同文化歷史觀的形成。
她建議將北京的五桂樓建成青少年愛國教育基地或京台交流

基地，並設立林獻堂抗日事跡陳列館。
台灣霧峰林家從清代中葉至今兩百年間，辛勤拓荒創業、英

勇抵禦外辱，先後湧現出多名愛國志士和革命烈士。「霧峰林
家歷史濃縮㠥一段台灣人民的愛國史，傳承㠥兩岸血脈。」
周秉建說，目前，霧峰林家的後人廣布在海峽兩岸，從事㠥

不同的職業，為促進兩岸交流與和平發展貢獻力量。

逾65%公眾冀代表委員公開聯繫方式
香港文匯報訊 據《中國青年報》報道，去年全國

兩會上，政協委員崔永元提案，希望代表、委員有日
常履職的行為和渠道。今年的全國兩會召開，公眾對
於代表委員公開聯繫方式的呼聲與期待依然強烈。一
份調查顯示，65%公眾期待兩會代表委員公開聯繫方
式。
該份調查上周對31個省、自治區、直轄市的5,097

人，進行一項題為「你期待代表委員主動公開聯繫方
式嗎」的在線調查顯示，65.3%的受訪者明確表示，
期待全國兩會代表委員能主動公開聯繫方式，其中

37.0%的受訪者表示「非常期待」。
調查中，54.5%的受訪者表示，如果知道了代表、

委員的聯繫方式，會向他們反映問題或提出建議。
55.3%的人表示，代表、委員公開聯繫方式會增加自
己對黨和政府的信任　。
至於應該公開的聯繫方式類別，公眾首選「電子郵

箱」(57.4%)，排在第二位的是「手機」(47.7%)，第三
位是「微博」(45.9%)。其他依次是：「固定電話」
(33.9%)，「QQ、MSN等即時通訊工具」(30.6%)，
「郵寄地址」(20.6%)等。

中小企「融資難」籲建多層次資本市場
香港文匯報訊 據中新社報道，今次全國兩會上，改

善民營中小企業融資環境、化解融資難成為討論的熱
門話題，多位代表委員呼籲，加快發展多層次資本市
場，破除阻礙民企融資的「天花板」和「玻璃牆」。
「資金是企業發展的血液」，全國人大代表、美的

集團高級副總裁袁利群談到企業融資問題時表示，中
小企業在前期成長過程中比較依賴銀行貸款，但單一
的融資渠道不利於企業的長期健康成長。
「當前的融資環境與企業的發展願景之間有一定差

距」。全國人大代表、巨力集團董事長楊建忠坦言，
隨㠥經濟環境氣溫回升，部分企業依然遇到了一些融
資問題，很多企業把貸款當成唯一途徑，但銀行貸款
有時面臨重複融資成本高、融資過程沒有定期等問
題，加劇了企業融資困難。
對於發展多層次融資渠道，袁利群建議，近年來，

資本市場創新力度不斷加快，直接融資渠道發展迅
速，企業要藉助多層次資本市場建設的機遇，發展多
渠道、多元化融資。

民企參與債券融資

楊建忠則表示，今年的政府工作報告提出，要加快
發展多層次資本市場，銀行間市場發行債務融資是多
層次資本市場的重要組成部分，其所在企業通過開展
債券融資節約了財務成本，降低了融資難度，為企業
吃了一顆「定心丸」。
來自銀行間市場交易商協會的數據顯示，民營企業

參與債券融資的積極性不斷提高。2012年有359家民營
企業通過協會註冊發行債券，比2011年增加了近
70%，越來越多民營企業正在不斷分享多層次資本市
場發展成果。

@rebeccaway：環保部門
別東拉西扯，外國強迫中國製
造高污染產品了？政府不作

為，環保部門不作為，別怨這怨那的。
—對於外國人指責中國污染的問題，安徽省環保廳廳

長繆學剛針鋒相對地表示：虛偽！網友則認為中國環

保部門應該負起責任。

@季中賢_溫州：刻公章請的是哪個微雕大師啊。
—網曝湖北武漢一政府機構名稱長達45個字，比新組

建的「國家新聞出版廣播電影電視總局」長多了。網

友擔憂公章刻不下名稱。

@枕㠥寶貝入眠：有部委高官，有地方大員，有金
融大佬，有黨派首長，有行業專家。
—新一屆全國政協領導人3月11日產生，網友對23位

副主席的身份進行總結。

@茱小妖：以現行體制，抽取樣本存在幕後操作可
能，如果有的人用來當炮灰就不好了。
—全國人大代表、江南大學副校長金征宇表示贊同以

抽取樣本的方式公開官員財產。網友認為這種方法有

弊病。

@最後的暴政：這就是應該「制度管理」而非「人
治」的樸素表達。比黃宏的「美國審查更嚴」可高天
上了。
—全國政協委員鞏漢林認為影視審查要有審查法，而

不是審查者說了算。該看法獲得網友支持。

■多尼倫（右）在紐約闡述2013年美國對亞太外交政策重點，表示美國期待與中國新領導層深化合作。 中新社

外媒：熱點發聲平台 政協凸顯重要性

■雨中撐傘的服務員靜候政協委員的到來，成為大會堂

前「一道美麗的風景線」。 中通社


